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港「天眼」年底前擬加裝615組
一哥：4個月助警偵破19案擒28疑犯 強調裝閉路電視符私隱例

香港特區政府警務處今年4月推出的防罪滅罪「天眼」計劃成效顯著，頻頻助警快速破

案，4個多月累計最少已協助警方成功偵破19宗案件，當中包括兇殺、行劫及管有仿製槍械

案等嚴重案件，合共拘捕28人。警務處處長蕭澤頤昨日在電台節目表示，預計年底前會再安

裝615組閉路電視，涉及全港18區罪案黑點或人流密集的地方，有助人群管制；他強調安裝

閉路電視符合私隱法例，並以有900萬人口的英國倫敦為例，當地早於上世紀九十年代已安

裝閉路電視，至今有超過80萬部，重申「香港一定要加緊去做，以達至安居樂業」。

◆香港文匯報記者 蕭景源

今年4月，警方率先在旺角安裝了15組鏡頭作
技術測試，預計待優化操作後，配合相關政

府部門完成實地勘察、技術方案研究及選定安裝位
置，於本年中正式開展其餘600組閉路電視鏡頭的
安裝計劃。事實證明，「天眼」計劃頻頻助警快速
破案。

兩找換店遇竊 憑「天眼片」拘維修員
「天眼」計劃中最新一次助警快速破案是本月17

日及19日，當時接獲北角馬寶道和西區德輔道西兩
間找換店報案遭爆竊，調查發現兩案作案手法類
似，同樣以手提式切割打磨機和鐵鎚破壞店舖大門
門鎖進入搜掠，而歹徒為掩飾身份更會在犯案前後
更換行裝逃避追查。探員則經翻查大量商戶和警方
在區內安裝的閉路電視片段後，迅速鎖定疑犯行
蹤，並於上周三（21日）拘捕一名54歲姓曹升降
機維修員，涉嫌爆竊罪名。
西區警區刑事調查隊督察容瑋江當日在記者會上
表明能迅速破案，除靠店舖和商戶的閉路電視外，

主要是透過警方在罪案黑點安裝的閉路電視；而在
「於罪案黑點安裝閉路電視計劃」下，目前西區已
安裝13組相關閉路電視。
香港文匯報翻查資料顯示，特區政府早前公布

將在各區安裝 2,000 組閉路電視（「天眼」計
劃），目的是為配合「地區治理專組」的優先工
作，以進一步提升治安水平及全面打擊罪案，並
由警務處聯同相關政府部門負責推行及落實計
劃，而首階段計劃會在18區615個位置安裝閉路
電視。
警方表示，有關閉路電視將會安裝在罪案數字較

高及人流較多的地點，鏡頭只會拍攝到公眾地方範
圍；而所有錄影片段，均會於錄影日期起計30天後
自動刪除。若執法人員認為片段具有刑偵的調查價
值，會按照警務處的指定內部程序將片段複製，並
根據內部指引妥善保存及處理錄影紀錄。

港整體騙案七成涉科技騙案
蕭澤頤在昨日的電台節目中還提及本港詐騙案問

題，指各類型騙案中仍以科技騙案為主，佔整體騙
案高達七成；而涉及投資騙案的受害人合共損失逾
59億元，有個案的女受害人最初投資90萬元，騙
徒製造一日內獲得30萬元盈利的「甜頭」假象，令
受害人盡信而投入900萬元，最終全部被騙，故市
民謹記便宜莫貪。
新學年開學在即，鑑於過往不少騙案受害人涉

及來港讀書的內地「港漂」學生，警方昨在香港

中文大學的新生家長日活動中，特別向來港讀書
的內地學生及家長宣傳防騙訊息，派發模仿成熱
門生活資訊平台禮券，當學生打開即可看見蕭澤
頤提醒如何防騙的信件。
警方亦在防騙資訊中提到沙田警區去年一名19
歲由遼寧來港修讀碩士課程學生，接獲假冒「內
地公安」騙徒電話後受騙，更向親友借逾200萬
元付款，最後不幸輕生。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）香港年滿
60歲或以上長者，昨日起須使用樂悠咭才能
享用2元乘車優惠，繼續使用不記名長者八
達通乘車只獲半價減免。港鐵有職員昨日則
在車站提醍長者使用樂悠咭，但仍有零星長
者未及早申請，有長者自言「年紀大較懵
懂」，忘記提早申請；有改用樂悠咭的長者
則認為，咭上有相片可避免濫用優惠。
香港文匯報記者昨晨到黃大仙港鐵站直擊
使用樂悠咭情況，現場除有港鐵職員在閘口
提醒長者外，櫃枱亦有職員協助尚未申請證
件的長者領取申請表。港鐵提醒長者首次使
用樂悠咭前須增值多於50元，入閘前確保咭
內餘額為正數。長者可以在指定港鐵站或商
場內的八達通服務站，透過易轉服務將租用
版八達通或銷售版八達通內的服務或優惠，
包括八達通50元按金和餘額、自動增值服
務、公共交通費用補貼計劃及消費券計劃登
記紀錄等，轉移至樂悠咭。
70歲的梁婆婆一年前已申請樂悠咭，但表
示會保留長者八達通，因考慮到日後若再有
類似消費券補貼，無須重新登記。她指樂悠

咭印有長者照片和姓名，可避免濫用或者盜
用情況。昨晨準備到灣仔飲茶的羅伯則表
示，雖早已申請樂悠咭，但忘記增值多於50
港元作按金，故要在港鐵站增值。

九旬翁：職員耐心幫忙
90歲的李伯亦在港鐵職員協助下，到客務中
心辦理退換長者八達通，約5分鐘完成手續，
將長者八達通餘額轉至樂悠咭。他指手續較麻
煩，「要搵好多嘢，好似我哋幾十歲睇嘢唔係
好清楚。」但他讚揚現場職員耐心幫忙。
忘記提早申請的梁伯昨日在車站內的客戶
服務中心領取表格，他表示，早上看新聞才
得知乘車優惠措施有變，建議特區政府在媒
體和港鐵車站內加強宣傳。他會盡快到臨時
服務中心填表申請，但認為要填表等額外的
手續對長者而言頗為麻煩。

8臨時服務中心助長者申咭
港鐵提醒長者申請樂悠咭手續需時約 4
周，八達通公司在全港設立8間臨時申請服
務中心協助長者，昨日起每日開放至下月8

日。黃大仙社區中心昨日亦特別開放給老友
記申請樂悠咭，現場有中英文版宣傳單張供
取用，方便長者了解如何將現有八達通服務
轉移至樂悠咭。
另外，特區政府運輸署表示，未滿60歲的
合資格殘疾人士可繼續使用已加註「殘疾人
士身份」的個人八達通享用2元乘車優惠，
無須申請樂悠咭。而截至本月下旬，政府已
收到約134萬份65歲或以上合資格人士的樂
悠咭申請。

兩蚊搭車轉用樂悠咭 婆婆：咭有相片防濫用 香港文匯報訊 香港60歲以上長者昨日起須使用樂悠咭
才可享2元乘車優惠，首日運作整體暢順。特區政府勞工及
福利局局長孫玉菡昨日會見傳媒時，解答關於申請程序冗
長、長者咭與樂悠咭劃分、協助安老院舍長者換咭、防止
長者混淆使用八達通和樂悠咭及檢討會時間安排的問題。
孫玉菡說，樂悠咭要求實名和具體照片，能在確保2元優

惠計劃繼續運作的情況下，做好打擊濫用及違規使用，政
府認為是最妥善的做法。目前，仍然未申請的可以申請，
但申請需時，政府會盡快協助完成其申請，冀市民體諒。
對於是否考慮將長者咭的某些功能轉入樂悠咭，孫玉菡表

示，樂悠咭是供60歲或以上的香港長者申請以享用2元優惠
計劃，但長者咭以65歲劃分，年歲劃分不同，兩者不完全一
樣，各自有不同功能和用處，因此不可輕易把兩者合併。

仍有7.37萬名長者未申咭
對於協助安老院舍長者申請樂悠咭，孫玉菡說，現時仍有

7.37萬名65歲以上長者未申請樂悠咭，當中絕大多數是80歲
以上，估算其中4萬人是正在安老院居住的長者，相信他們或
因體弱很少外出，申請意慾不大。政府會去接觸他們，針對
有需要的長者，盡快協助其申請。他又指，政府會通過不同
渠道提醒長者，若乘車要享用2元優惠必須使用樂悠咭。
他續指，對於2元優惠計劃的檢討預計將在年底完成。為
更掌握實名制樂悠咭後長者的使用情況，至少需一個季度
或更多的數據，以便政府進行檢討時有更多大數據可掌
握。
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◆90歲的李伯在港鐵職員幫助下，辦理長者
八達通退換。 香港文匯報記者北山彥 攝

◆香港特區政府警務處今年4月推出的防罪滅罪「天眼」計劃成效顯著，4個多月累計最少已協助警方成功
偵破19宗案件。圖為警方早前在旺角安裝的15組閉路電視。 資料圖片
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警務處處長蕭澤頤昨日在一個電台

節目表示，預計年底前會再安裝615

組閉路電視，涉及全港 18 區罪案黑

點或人流密集的地方。閉路電視作為

現代城市治安管理的重要工具，在提

高滅罪效率方面的作用，已在全球範

圍內得到廣泛驗證。香港作為國際都

市，加速推進「天眼」計劃，利用高

科技手段提升治安水平，是完善社會

治理的迫切需求。香港有完善的法律

制度保障市民的個人隱私，只要執行

得當，完全應該更積極應用高科技手

段，無須畏首畏尾。

內地以及海外的經驗表明，合理布

局和有效運用閉路電視系統，能夠顯

著提升公共安全水平，對預防和打擊

犯罪發揮積極作用。香港作為國際金

融、貿易、航運中心，治安環境的優

劣直接影響到投資環境、城市形象和

居民日常生活品質，加快安裝閉路電

視，可以為香港治安管理提供有力支

撐。事實上，「天眼」計劃自推出以

來，已助力警方快速偵破多起罪案，

包括兇殺、行劫等嚴重案件，充分證

明了其在實際應用中的有效性。

個別市民擔心，增加閉路電視監控

可能會侵犯市民個人隱私。必須看

到，香港擁有完善的法律體系來保障

市民的隱私權，所有錄影片段均會在

錄影日期起計 30 天後自動刪除，除

非具有刑偵價值才會被保存。這樣的

機制確保了科技應用與個人隱私之間

的平衡，使得閉路電視能夠在不損害

市民權益的前提下，發揮其助力維護

治安的功能。香港作為國際創科中

心，理應在應用科技防治罪案方面走

在前列，而不應畏懼不前。正如蕭澤

頤所指出的，英國倫敦早在上世紀九

十年代就已大規模安裝閉路電視，至

今已有超過 80 萬部，這一經驗值得

香港借鑒。香港不應該因為有人刻意

污名化而放棄利用科技手段提升治

安。

當然，科技應用只是提升治安水平

的一部分，警方在打擊犯罪方面的努

力同樣重要。蕭澤頤提到，本港詐騙

案問題依然嚴峻，尤其是科技騙案，

佔整體騙案的七成。這要求警方不僅

要在科技手段上下工夫，還要加強宣

傳教育，提高市民的防騙意識。特別

是針對初來群體，比如外地背景學

生，警方已經開始加強防騙宣傳，這

是一項非常及時且必要的舉措。

香港在提升治安水平的道路上，需

要科技與人力並重，既要積極應用先

進科技手段，如閉路電視、「防騙視

伏器」，又要加強警力建設和市民教

育。只要秉持保障市民根本利益為依

歸，就應該以更加開放和自信的姿

態，迎接科技在治安管理中的廣泛應

用，為市民創造一個更加安全、和諧

的生活環境。

加速科技應用 助力維護治安
行政長官李家超昨日率領多位司局長，於旺角

出席第二場2024年施政報告地區諮詢會，繼續聽

取地區人士對本屆政府第三份施政報告的意見和

建議。走入基層、傾聽民意、問計於民、高效互

動，展現本屆政府施政為民、解決民生難題的決

心，希望透過更加清晰掌握問題，讓制定的政策

更好「解鎖」問題。民生難題解決需要時間，更

需各界支持，本屆政府面對難題不避難、不卸

責，展現為民解困決心，就能凝聚更多政府治理

的參與者，與政府齊心拚搏、開創新局。

昨日舉行的第二場地區諮詢會歷時兩小時，有

逾120位市民參與。活動分為兩部分，第一部分由

行政長官和司局長聽取市民發表意見；第二部分

是小組討論，出席市民分為四組，分別圍繞「拚

經濟謀發展」和「惠民生添幸福」兩個主題，與

行政長官及司局長進行深入討論。地區諮詢會交

流高效、互動融洽，地區人士提出的大多數問

題，都得到了特區官員在會上或會後回應，讓地

區人士真切感受到本屆政府解決民生難題的決

心，有助本屆政府第三份施政報告切中市民最關

心的問題，政策的制定更加貼地、有效。

行政長官李家超在分享諮詢會期間體會時表

示，市民提出不同意見和要求的同時，亦有說出

一些鼓勵政府的說話，認同政府的工作成果，這

使他很鼓舞，更增加了他的信念，就是只要政府

施政以人民為中心，就會獲得市民認同。本屆政

府施政強調為民情懷，將民生難題的解決放在重

要位置，包括建設「簡約公屋」、「社區客

廳」，為劏房戶子女設立「共創明『Teen』」師

友計劃等，腳踏實地地為民解困。如為劏房住戶

提供「社區客廳」，截至今年5月底，共約430家

劏房戶受惠，累計受惠人次逾3.61萬；課後託管服

務超過2,600名學童受惠。特區政府從解決或緩解

市民最關心、最直接、最現實的利益問題切入，

解決基層市民急難愁盼問題，這樣的施政才會得

到更多市民的認同和支持。

此次地區諮詢會，地區人士提出了很多切身問

題，行政長官和司局長高效回應，有助增強各界

對政府解決問題的信心。如有零售業人士提出行

業面對較大挑戰，有市民關注學童精神健康問

題，以及跨區通勤時間長等問題，這些意見政府

官員當場回覆，市民感受到意見被傾聽，表示極

為鼓舞，希望每年都能安排這樣的諮詢會。

行政長官李家超昨在諮詢會後接受傳媒訪問

時，就劏房問題解決，表示在看完報告和與「解

決劏房問題」工作組成員討論後，他提出新建議

以供成員參考，希望不止是目前解決劣質居住環

境問題，且長遠可真正處理整個問題。行政長官

李家超明確表示會在施政報告交代整個處理劏房

的做法，展現擔當和主動作為，相信將極大地增

強市民對本屆政府解決民生難題的信心。

事實上，廣大市民亦明白，香港經濟轉型、房

屋安老醫療等問題的解決都需要時間，更需要各

界支持。行政長官李家超昨日深有感觸地說，大

家在發言期間都流露出對香港的熱誠和期盼，現

時是全力拚經濟、謀發展、改善民生的最佳時

機，香港正需要更多參與者、創業者、經營者，

與政府一起共同創新求變。特首和管治團隊問計

於民，正是凝聚改變力量的好機會，政府要更多

走入基層、傾聽民意、高效互動，壯大社會各界

參與者、創業者、經營者的隊伍，開創拚經濟謀

發展惠民生的全新局面。

地區諮詢高效互動 凝聚力量為民解困


